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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, JM/066/ IX 

Sitzung am : 20.06.2007 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 
Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbegin
n 

: 18:30 Sitzungsende :  

 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Holger-W. Hagemann 

Schriftführer/in : gez.  Birka Neuenfeldt 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.06.2007 

 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  

 

 Hagemann, Holger-W.  
 Wochnowski, Karlfried  
Teilnehmer  

 

 Algier, Ute  
 Ehrenfort, Renate  
 Fedrowitz, Katrin  
 Gutzeit, Dagmar  
 Hutterer, Christel  
 Murmann, Joachim  
 Paschen, Charlotte  
 Röll, Ingbert ab 19.00 Uhr anwesend 
 Schulz, Joachim  
 Strommer, Helga  
 Weidler, Ruth  
 
 
Entschuldigt fehlten 
 
 
 
Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.06.2007 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : M 07/0229 
Betreuung im Elementarbereich der Kindertagesstätten 
 
TOP 5 :  
Unterstand für die Schulbushaltestelle Am Böhmerwald 
Antrag des Jugendbeirates vom 09.05.2007 
 
TOP 6 :  
Gymnasium Harksheide 
Bauprojekt Fanta Schu: "Unser Schulhof, unser Lebensraum!" 
Antrag des Jugendbeirates vom 31.03.2007 
 
TOP 7 : B 07/0223 
Offene Ganztagsschule Realschule Harksheide 
 
TOP 8 : M 07/0219 
Schulräume bzw. Raumnutzungen an Norderstedter Schulen 
 
TOP 9 : B 07/0232 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide/Kunstturnzentrum 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 10.1 
: 

 

Schulentwicklungsplanung 
 
TOP 10.2 
: 

 

Knirpsenparadies 
 
TOP 10.3  
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: 
Tagespflege 
 
TOP 10.4 
: 

 

Einrichtung einer zusätzlichen Modulgruppe in der Kita Pusteblume 
 
TOP 10.5 
: 

 

Beschlusskontrolle 
 
TOP 10.6 
: 

 

Bombendrohungen 
 
TOP 10.7 
: 

 

Fassadensanierung Schulzentrum-Nord 
 
TOP 10.8 
: 

 

Verein für Sport und Kulturevents e.V. 
 
TOP 10.9 
: 

 

Turnhalle Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
 
TOP 
10.10 : 

 

SV Friedrichsgabe / Nordic Wolves 
 
TOP 
10.11 : 

 

Belegungszahlen der Kitas in den Sommerferien 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.06.2007 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 
Herr Wochnowski begrüßt die anwesenden Ausschussmitglieder und Gäste und stellt die 
Beschlussfähigkeit mit 11 Mitgliedern fest. 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
 
Herr Wochnowski bittet, den TOP 9 der Tagesordnung – Betreuung im Elementarbereich der 
Kindertagesstätten auf TOP 4 vorzuziehen. Dagegen ergeben sich keine Einwände. 
 
Die somit geänderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
  
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
 
Frau Kathrin Schmieder,  wohnhaft im Rembrandtweg 24 in Norderstedt hätte gern die 
Antworten auf die gestellten Fragen der letzten Sitzung zum TOP – Betreuung im 
Elementarbereich der Kindertagesstätten. 
 
Herr Wochnowski sichert Ihr für die CDU-Fraktion die Beantwortung der Fragen bis zum 
04.07.2007 zu. 
 
Frau Ehrenfort beantwortet einen Teil der Fragen für die SPD-Fraktion. 
 
Herr Sven Bode, wohnhaft in der Goethestr.7c in Norderstedt möchte gern wissen, wie viele 
Ausschussmitglieder Kinder im Elementarbereich haben und von dem Beschluss betroffen 
sind. 
 
Weiterhin fragt er an, warum Eltern im Vorfeld nicht nach ihren Bedürfnissen gefragt wurden. 
 
Herr Wochnowski beantwortet die Fragen für die CDU-Fraktion. 



6 

6 
 
 

 

 
Frau Tanja Reese, wohnhaft im Frans-Hals-Ring 1 in Norderstedt fragt an, inwieweit sich die 
Stadt fürs nächste Jahr auf den Hortplatzbedarf einstellt, um ggf. die Vergabe zügiger 
vornehmen zu können. 
 
Herr Dr. Freter merkt an, dass der Zeitpunkt, zu dem die Verwaltung die Vergabe der neuen 
Plätze vornehmen kann nicht sehr günstig ist. Ein neuer Termin wird im 
Satzungsänderungsverfahren berücksichtigt werden. 
 
Frau Gattermann erklärt, dass die Zuschüsse für Modulplätze jedes Jahr neu beim Land  
Schleswig-Holstein beantragt werden müssen und dass eine frühere Vergabe der Plätze 
daher kaum möglich ist.  
 
 
 
TOP 4: M 07/0229 
Betreuung im Elementarbereich der Kindertagesstätten 
 
 
Herr Dr. Freter erläutert die Vorlage und gibt das Kurzprotokoll der interfaktionellen 
Arbeitsgruppe als Anlage 1 zum Protokoll. 
 
 
 
 
 
Herr Röll erscheint zur Sitzung des Ausschusses für junge Menschen. 
 
 
 
TOP 5:  
Unterstand für die Schulbushaltestelle Am Böhmerwald 
Antrag des Jugendbeirates vom 09.05.2007 
 
 
Herr Wochnowski begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt die Mitglieder des Kinder und 
Jugendbeirates. 
 
Max Menrath vom Kinder und Jugendbeirat Garstedt/Glashütte erläutert den Antrag und 
beantwortet im Anschluss daran Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
 
Herr Dr. Freter teilt mit, dass der Antrag in den Anforderungen für den Haushalt 2008/2009 
für das Jahr 2008 berücksichtigt ist. 
 
Der Ausschuss für junge Menschen sieht die Dringlichkeit der Maßnahme und bittet die 
Verwaltung um eine Vorlage für eine außerplanmäßige Ausgabe im laufenden Haushalt 2007 
mit entsprechendem Deckungsvorschlag zur nächsten Sitzung am 04.07.2007. 
 
 
 
TOP 6:  
Gymnasium Harksheide 
Bauprojekt Fanta Schu: "Unser Schulhof, unser Lebensraum!" 
Antrag des Jugendbeirates vom 31.03.2007 
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Herr Wochnowski begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt die Mitglieder des Kinder- und 
Jugendbeirates. 
 
Die anwesendenMitglieder des Kinder und Jugendbeirates erläutern den Antrag und 
beantworten im Anschluss daran Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Herr Dr. Freter teilt mit, das der Antrag in den Anforderungen für den Haushalt 2008/2009 für 
das Jahr 2008 berücksichtigt ist und dass sich der Ausschuss für junge Menschen während 
der Haushaltsberatungen mit diesem Antrag auseinandersetzen wird. 
 
 
 
 
TOP 7: B 07/0223 
Offene Ganztagsschule Realschule Harksheide 
 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Wochnowski Frau Schirrmacher, Schulleiterin 
der Realschule Harksheide, die im Anschluss daran die Vorlage erläutert. 
 
Außerdem berichtet Herr Dr. Freter, dass – wie sich nach der Erstellung der 
Beschlussvorlage ergeben hat – für die Ausgabe einer Mittagsverpflegung  im Zuge der 
Einrichtung der Offenen Ganztagsschule an der Realschule Harksheide Umbaumaßnahmen 
notwendig sind.  
 
Die Kosten hierfür belaufen sich laut Kostenermittlung des Amtes für Gebäudewirtschaft auf 
ca. 20.500,00 €. 
 
Der Ausschuss für junge Menschen sieht die Notwendigkeit einer kurzfristigen Umsetzung 
der Umbaumaßnahmen und bittet die Verwaltung, für die nächste Sitzung am 04.07-2007 
einen Beschlussvorschlag für eine außerplanmäßige Ausgabe mit Deckungsvorschlag 
vorzulegen. 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für junge Menschen befürwortet den Antrag der Realschule Harksheide auf 
Einrichtung einer Offenen Ganztagsschule zum Schuljahr 2007 / 2008 und bittet die 
Verwaltung, beim Ministerium für Bildung und Frauen einen entsprechenden Antrag zu 
stellen. 
Gleichzeitig wird die Verwaltung gebeten, das Einvernehmen mit dem örtlichen Träger der 
Jugendhilfe und eine Stellungnahme der zuständigen Schulaufsicht einzuholen.  
 
Abstimmungsergebnis:   11 Ja-Stimmen 
             1 Enthaltung 
 
 
 
TOP 8: M 07/0219 
Schulräume bzw. Raumnutzungen an Norderstedter Schulen 
 
Herr Bertram erläutert die Vorlage und beantwortet im Anschluss daran Fragen der 
Ausschussmittglieder. 
 
Der Ausschuss für junge Menschen nimmt die Vorlage zur Kenntnis und bedankt sich dafür 
bei der Verwaltung. 
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TOP 9: B 07/0232 
Nutzung alte Turnhalle Gymnasium Harksheide/Kunstturnzentrum 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Wochnowski Herrn Frische, Schulleiter des 
Gymnasiums Harksheide, Frau Kröger, Elternbeiratsvorsitzende des Gymnasiums 
Harksheide sowie Herrn Passoth, Lehrer des Gymnasiums Harksheide sowie Herrn Carsten, 
Herrn Blunk und Frau Homp von den Sportvereinen 1.SC Norderstedt und TuRa Harksheide. 
 
Herr Frische erläutert die Situation der Schule und spricht sich für die erste Variante des 
Beschlussvorschlages der Verwaltung aus. Die Schule könnte im Notfall, im Schuljahr 
2007/2008 noch auf die Nutzung der alten Turnhalle verzichten. 
 
Herr Dr. Freter zieht daraufhin die zweite Alternative des Beschlussvorschlags zurück. 
 
Herr Murmann stellt für die CDU-Fraktion den Antrag, den Beschlussvorschlag wie folgt zu 
ändern und die weiteren Abschnitte zu streichen: 
 
Der Ausschuss für junge Menschen beschließt, dass das Gebäude der alten Turnhalle am 
Gymnasium Harksheide zum Schuljahr 2007 / 2008 zunächst weiterhin vom 1.SC 
Norderstedt sowie TuRa Harksheide als Kunstturnzentrum genutzt wird. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stmmen 
         5 Nein-Stimmen 
 
 
 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für junge Menschen beschließt, dass das Gebäude der alten Turnhalle am 
Gymnasium Harksheide zum Schuljahr 2007 / 2008 zunächst weiterhin vom 1.SC 
Norderstedt sowie TuRa Harksheide als Kunstturnzentrum genutzt wird. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen 
                      5 Nein-Stimmen 
 
 
 
TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
TOP 
10.1: 

 

Schulentwicklungsplanung 
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Herr Dr. Freter berichtet über ein Schreiben (Anlage 2 zum Protokoll) der Realschule 
Garstedt in dem diese den Antrag stellt, Regionalschule mit offener Ganztagsschule zu 
werden.  
 
Außerdem gibt Herr Dr. Freter einen kurzen Überblick über die zwischen der Verwaltung und 
den Schulleiterinnen und Schulleitern der weiterführenden Schulen in den Regionen 
Glashütte, Friedrichsgabe und Harksheide / Garstedt geführten Gesprächen zum Thema 
Schulentwicklungsplanung / Einführung von Regional- und Gemeinschaftsschulen. 
 
 
 
 
TOP 
10.2: 

 

Knirpsenparadies 
 
 
Herr Dr.Freter berichtet von seinem Besuch in der Kindertagesstätte Knirpsenparadies. 
 
 
 
TOP 
10.3: 

 

Tagespflege 
 
 
Frau Gattermann berichtet über die Entwicklungen im Tagespflegebereich.  
 
In einem Gespräch am 14.05.07 haben die Vertreterinnen des Vereins Tagepflege 
Norderstedt e.V. berichtet, dass es im Vergleich zu den letzten Jahren einen starken Anstieg 
bei der Betreuung durch Tagesmütter gibt.  
Während in den vergangen Jahren in Norderstedt 130 bis 140 Kinder betreut wurden, sind es 
aktuell 250. 
 
Diese Entwicklung ist auch in der Verwaltung nachvollziehbar.  
 
Im Rahmen der Übertragung von Kreisaufgaben wurde der Bereich Tagespflege Anfang 
2006 dem Amt für Schule, Sport und Kindertagesstätten übertragen. Hierbei handelt es 
sich im wesentlichen um die Auszahlung des Tagespflegegeldes (einkommensabhängige 
Bezuschussung) und die Zahlung des Kreiszuschusses an den Verein Tagespflege. Für 
diese Aufgabe stehen Haushaltsmittel in Höhe von 70.000,00 € zur Verfügung (Anteil 
Kreispauschale). Von diesen Haushaltsmittel ist das lfd. Tagespflegegeld, die Zuschüsse an 
den Verein Tagespflege (ca. 25.500,00 €), Pauschalzahlungen zur Unfallversicherung der 
Tagespflegepersonen (75,00 €/jährlich pro Tagesmutter) und Zuschusszahlungen zur 
Qualifikation von Tagespflegepersonen (ca. 2.200,00 €) zu tätigen. Die Zahlungen beruhen 
auf der Satzung des Kreises zur Tagespflegefinanzierung und auf dem Vertrag, den der Kreis 
mit dem Verein Tagespflege Norderstedt abgeschlossen hat.  
 
Im Bereich der Auszahlung des Tagepflegegeldes steigen die Fallzahlen stetig. Bei 
Übernahme der Aufgabe im Januar 2006 wurde für 23 Kinder, die bei Tagesmüttern betreut 
wurden, Tagespflegegeld ausgezahlt. Im August lag diese Zahl bei 39 Kindern, im Dezember 
2006 bei 52 Kindern und April 2007 bei 68 Kindern. 
 
Die Ausgaben im Bereich Tagespflege werden sich hochgerechnet im Haushaltsjahr 2007 
auf ca. 200.000 € belaufen, was somit eine Mehrausgabe von ca. 130.000 € bedeuten würde. 
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Frau Gattermann kündigt an, dass die Vertragsverhandlungen mit dem Verein Tagespflege 
im Sommer aufgenommen werden, da die Stadt aufgrund des Status als örtlicher Träger der 
Jugendhilfe einen Vertrag über die Übernahme der Aufgaben im Tagespflegebereich 
abschließen muss. Der Kreis hat seinen bereits zum 01.01.2008 gekündigt. 
 
Außerdem muss die Stadt eine eigene Richtlinie zur Förderung der Tagespflege beschließen, 
da die des Kreises nur noch für eine Übergangszeit bis zum 01.01.2008 übernommen 
werden kann.  
 
 
 
 
TOP 
10.4: 

 

Einrichtung einer zusätzlichen Modulgruppe in der Kita Pusteblume 
 
 
Nachdem der Ausschuss in seiner letzten Sitzung am 06.06.07 die Einrichtung der 
zusätzlichen Modulgruppe in der Kindertagesstätte Pusteblume beschossen hatten, wurden 
alle Eltern von Kindern, die noch auf der Warteliste standen, angeschrieben. Mittlerweile sind 
genügend Anmeldungen für die Gruppe eingegangen und sie wird somit eingerichtet.  Die 
notwendige Stellenausschreibung ist erfolgt. 
 
 
 
 
TOP 
10.5: 

 

Beschlusskontrolle 
 
 
Frau Gattermann gibt die Beschlusskontrolle als Anlage 3 zu Protokoll. 
 
 
 
TOP 
10.6: 

 

Bombendrohungen 
 
 
Herr Bertram berichtet über eine Bombendrohung für die Hauptschule Falkenberg vom 
15.06.2007 sowie für die Integrierte Gesamtschule Lütjenmoor vom 19.06.2007 und für das 
„Norderstedter Schulzentrum“ vom 19.06.2007. 
 
 
 
TOP 
10.7: 

 

Fassadensanierung Schulzentrum-Nord 
 
 
Die Beantwortung der Anfrage von Herrn Röll aus der Sitzung des Ausschusses für junge 
Menschen vom 06.06.2007 durch das Amt für Gebäudewirtschaft wird dem Protokoll als 
Anlage 4 beigefügt. 
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TOP 
10.8: 

 

Verein für Sport und Kulturevents e.V. 
 
 
Die Beantwortung der Anfrage von Herrn Krebber aus der Sitzung des Ausschusses für junge 
Menschen vom 06.06.2007 wird dem Protokoll als Anlage 5 beigefügt. 
 
 
 
TOP 
10.9: 

 

Turnhalle Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
 
 
Unter Bezugnahme auf die Anfrage von Herrn Hagemann in der Sitzung vom 06.06.2007 
wird das aktuelle Statikgutachten vom 04.04.2007 dem Protokoll als Anlage 6 beigefügt. 
 
 
 
 
TOP 
10.10: 

 

SV Friedrichsgabe / Nordic Wolves 
 
 
Herr Bertram berichtet über ein Schreiben (Anlage 7) des SV Friedrichsgabe vom 
11.06.2007, in dem der Verwaltung dafür gedankt wird, dass das Moorbekstadion in diesem 
Jahr erneut für die Austragung der Heimspiele der Nordic Wolves zur Verfügung gestellt 
wurde / wird. 
 
 
 
 
TOP 
10.11: 

 

Belegungszahlen der Kitas in den Sommerferien 
 
 
Frau Ehrenfort bittet die Verwaltung um die Belegungszahlen der Kitas in den Sommerferien. 
(Anlage 8 zum Protokoll) 
 
 
 
 
 
 

 

 


